

Intervención del Presidente de la República en Visita obra Paseo Avenida Costanera -
Huasco
HUASCO, 10 de mayo de 2004

Amigos y amigas:

Quisimos llegar hasta acá a imponernos de los avances de lo que aquí ha ocurrido, de lo que significa la construcción de este paseo peatonal, que es dar una nueva cara a Huasco con miras al Bicentenario, cómo queremos que sea nuestro puerto el 2010, cómo queremos que sea nuestra ciudad, cómo queremos mostrarla al mundo.

Por eso me parece tan importante la visita que estamos haciendo a esta III Región, que tiene que ver con una cierta forma de entender a Chile, de cómo vamos construyendo un país.

Ustedes saben respecto a Huasco lo que planteé cuando fui ministro y cuando fui candidato, que tenemos que tener un país más ancho, que llegue a más lugares y por eso nos parece tan importante que paralela a la ruta 5, la ruta Panamericana, tengamos una ruta costera. Cuando tengamos una ruta costera de Huasco a Carrizal, como ya está hecho, y de Carrizal a Puerto Viejo, y de Puerto Viejo a Caldera, entonces tenemos una forma distinta de mirar la geografía de Chile.

Antes del 2010 tendremos que seguir de Huasco por la costa al sur, porque de esa manera Huasco deja de ser el puerto terminal, que cuando había ferrocarril hasta aquí llegaba o el puerto terminal de una carretera que aquí termina. Huasco se integra de una manera distinta a la geografía de Chile. Y eso lo estamos haciendo a todo lo largo de Chile.

Es distinto ir de Iquique a Antofagasta por la costa, es distinto lo que hoy día es Tocopilla, y tendremos que seguir de Taltal a Chañaral, pasando por Cifuncho. Y luego, claro está, de Chañaral a Caldera, que hoy existe, y luego unir Caldera a Huasco por la costa.

Vamos a abrir de una manera distinta nuestro mar. Lo que ustedes hoy hacen aquí con este paseo es muy bonito, pero es más que eso, es una forma de prepararse para lo que queremos hacer de este país. El alcalde dice con razón, "pido que sea éste declarado un puerto turístico". Y yo digo: "sí, el 2006 Huasco será un puerto turístico".

Porque Chile crece de muchas formas. Chile crece cuando hacemos un embalse y aprovechamos mejor las aguas en Santa Juana, Chile crece cuando producto de ese embalse, aguas arriba, nos vamos encaramando con los parronales por los cerros, porque tenemos agua para ello y creamos riqueza para Chile y puestos de trabajo. O cuando en Domeyko entregamos certificados para desarrollar la pequeña y mediana minería, o cuando aquí nos preparamos para, a través de esta costanera, mostrarla al que llega de afuera y entender que el turismo aquí es también una posibilidad.

Porque, claro, el estar cotidianamente con 7 kilómetros de playa nos parece normal. No es normal para el que llega de afuera ver estos 7 kilómetros de playa, si la sabemos cuidar. Pero nos preparamos antes, no solamente por este paseo, nos preparamos antes, cuando fuimos capaces de tender un emisario submarino para poder tener nuestras

playas limpias. Se nos olvidó lo del emisario, porque ya está hecho yano lo vemos, pero eso está ahí. Así se va haciendo un país. Un país no son un conjunto de cosas, un país es un proyecto de cómo entendemos que se hace la patria para todos, no para algunos.

No queremos saber que las noticias buenas las vemos en le tele, pero que donde nosotros vivimos, en nuestra casa, no pasa nada. Es distinto para aquellas cuatrocientos y tantas familias, más de 1.200 habitantes que tienen viviendas distintas ahora. Es distinto cuando estamos haciendo casetas allá en Carrizal, es distinto cuando estamos teniendo una mejor calidad de vida a través de un emisario. Se nos olvidó que antes del 97 no teníamos agua las 24 horas del día. Pero es que si no tenemos agua las 24 horas del día, no vamos a venir a decir "declare esto ciudad turística", ¿verdad? No nos gusta mostrar tanta pobreza a los que vienen de afuera. Pero si Chile crece, tiene que tener agua las 24 horas del día, como ahora la tenemos aquí. Si Chile crece, podemos tener esta costanera para mostrar, si Chile crece, podemos tener y debemos tener un emisario, si Chile crece, tenemos que generar nuevos puestos de trabajo. Y, es cierto, esos nuevos puestos de trabajo tienen que ser muchas cosas, tiene que ser la agroindustria, tiene que ser la forma en que aprovechamos mejor las aguas, que ahora del río no llegan al mar, sino que las retenemos en el tranque, en el Embalse Santa Juana, y tendremos una forma distinta de desarrollar las actividades agrícolas, y nos queda mucho por desarrollar todavía allí.

Y por eso hoy, porque creemos en nuestros empresarios, creemos en los agricultores, creemos en nuestros campesinos, hemos firmado un acuerdo por el cual ellos van a tener que empezar a pagar una parte pequeña de lo que significa ese embalse por sus aguas, para poder llegar a otros agricultores, con otro esfuerzo, con más recursos. Y eso significa también la necesidad de cómo avanzamos en educación, y cómo avanzamos en distintos ámbitos.

En Alto del Carmen me dijeron "señor, pero es que ahora hay que construir un liceo". Y el año próximo se iniciará la construcción de un liceo. Porque si queremos que nuestros jóvenes estén 12 años, a lo menos, estudiando para prepararse para este siglo, tenemos que dar las facilidades para ello. Y si queremos que nuestros jóvenes tengan un mejor rendimiento, tenemos que hacer un gran esfuerzo porque estos párvulos tengan la educación que se merecen, porque está demostrado que cuando los niños llegan a primer año básico, el rendimiento es distinto según tengan o no la suerte de tener las tías que tienen e ir a los jardines infantiles, es que esa es la verdad, pues.

Si decimos que todos los niños son iguales, todos los niños tienen que tener las mismas posibilidades, y ahí donde no haya, hay que poner más esfuerzo, hay que poner más recursos. Y esa es la obligación de un gobierno, esa es la obligación de un país que se organiza bien.

Por eso cuando me comprometí a tener 120 mil nuevas matrículas en educación parvularia, es porque queremos dar un salto para que estos niños tengan las mismas posibilidades que otros niños. Aquí hay un todo, que tiene que ver con cómo somos capaces de ir avanzando paso a paso.

Y, claro, porque fuimos avanzando paso a paso, porque construimos viviendas, porque mejoran los campamentos, porque tenemos Chile Barrio, el alcalde sacó pecho y dijo, "entonces podemos tener un edificio digno de Huasco". Y ahí está el edificio municipal.

Si hubiere comenzado por hacer el edificio, teníamos que haberlo pelado entre todos, ¿verdad? Pero se comenzó como corresponde. Eso habla de cómo entendemos un país.

Entonces, si decimos que queremos un camino costero, es porque queremos ensanchar a Chile, conectarnos de una manera distinta. Y ahora, más al sur, usted de Valparaíso puede irse por la costa hasta Concepción, y también puede irse por dentro, por la ruta central.

Con cuánta razón, cuando veníamos en el auto para acá, el alcalde me dijo "sí, estamos contentos, claro, por el hospital que se va a hacer en Vallenar, pero queremos un poquito más de especialistas aquí, porque queremos fortalecer también nuestro hospital en Huasco; queremos que nuestras chiquillas de Huasco tengan el hijo en Huasco y no lo vayan a tener a Vallenar". Eso fue lo que me decía.

Eso tiene que ver con que queremos una mejora en los sistemas de salud, eso quiere decir que tenemos que mejorar el hospital y tener más especialistas y mayor capacidad resolutive en la salud. Eso es lo que estamos buscando cuando planteamos una reforma a los problemas de salud. Y eso es lo que estamos planteando, ustedes han visto en estos cuatro años el esfuerzo y las luchas que hemos dado por tener una reforma a la salud como Chile se merece. Pero eso tiene que ver también porque tenemos una población que va cambiando, tenemos una población que tiene nuevas patologías y, por lo tanto, tenemos que ser capaces de garantizar a la gente dos cosas: que si está enferma, va a ser atendida dentro de un cierto plazo, y el plazo se cumple; y, segundo, que si no tiene recursos, los recursos se los ponemos los 15 millones de chilenos y lo atendemos como corresponde. Esa es nuestra obligación, y eso es lo que estamos haciendo.

Éstas no son promesas, demagogia, esto es lo que estamos haciendo. Estamos diciendo "en el programa AUGE habrá 56 enfermedades que dan cuenta del 80% de las enfermedades de los chilenos. Y si se tiene una de esas 56 enfermedades, entonces va a haber un plazo concreto y va a haber recursos concretos para que todos puedan ser atendidos, sea que estén en Isapre o en Fonasa, todos van a tener que tener el mismo tipo de atención respecto de esas 56 enfermedades. Y en la medida en que Chile va creciendo, cada tres años usted incorpora nuevas enfermedades que están cubiertas por el plan, hasta llegar a tener el 100% de todas las enfermedades cubiertas. Así se va haciendo un país.

En 1920, después de discutir durante 20 años, -siempre se ha discutido, ¿se dan cuenta ustedes?-, después de discutir 20 años se aprobó la ley de educación obligatoria. ¿Y qué es lo que dijimos? "La educación obligatoria en Chile es de cuatro años". En el Chile de 1920 nos parecía que con cuatro años era suficiente. Después el General Ibáñez dijo "seis años". El Presidente Frei Montalva dijo "ocho años". Y ahora, el año pasado se aprobó una reforma constitucional y dijimos "la educación obligatoria en Chile son doce años".

Porque doce años es lo menos que podemos tener a un joven educándose, preparándolo para lo que va a ser el siglo XXI. Estos niños que están aquí con nosotros, estos párvulos, ellos tienen que prepararse para el 2040, para el 2050, cuando estén trabajando a esa edad. ¿Y cuánto tenemos que enseñarles ahora para lo que va a ser la sociedad del conocimiento del 2040 ó el 2050? para eso nos preparamos.

Este país que está avanzando, este país que está creciendo, este país ahora está en condiciones de dar un nuevo salto.

Cuando usted está más aislado, cuando usted está más alejado, entonces tiene que poner más esfuerzo para que pueda haber más avance, para que la sociedad crezca más equilibrada, para que no haya tensiones sociales. El problema del desempleo es un problema muy serio acá en la III Región, en determinadas localidades. En otras partes ha bajado mucho, en otras partes continúa. Entonces, ahí tenemos que poner más fuerza, más esfuerzo.

Esa es la razón por la cual me parece tan importante avanzar en esta dirección y por eso también cuando hay determinado tipo de empresas o contratos, buscamos cómo hacemos para que esas empresas o contratos puedan tener una mayor contratación de mano de obra de la zona.

Para tener trabajo estable, establezcamos la industria del turismo como una industria importante y significativa en Huasco. Por supuesto que la industria pesquera es importante, como también lo que tenemos en producción energética, pero junto con todo ello, veamos también estas otras posibilidades y me gustaría dejar esto avanzado dentro de mi Gobierno.

En suma, si tenemos claridad en las tareas por delante, si estamos orgullosos con lo que tenemos aquí con esta costanera, si estamos orgullosos cuando hagamos el terminal en su última etapa y que desemboque directamente ahí a la playa, y comenzamos a caminar los kilómetros de playa, entonces tenemos una forma distinta de mirar nuestro desarrollo, porque podemos desarrollar todo un tipo turístico, que parta desde Chañaral, que siga a Caldera, a Bahía Inglesa, a Puerto Viejo y Carrizal y termine aquí en Huasco. Tenemos para mostrar algo que pocas veces se muestra, pero que tiene que ver con una forma distinta de avanzar.

Por eso aquí hoy día yo les quisiera decir que tengo una tremenda confianza en lo que hemos hecho, una gran convicción por los avances que tenemos, y cuando el próximo 21 de mayo haga un balance de lo que significa el programa Chile Solidario, por ejemplo, tendré que hablar de lo que significa un programa donde vimos quiénes son los que más requieren del apoyo nuestro, porque son aquellos chilenos que se nos van quedando atrás, que son indigentes, gente muy modesta, pero que tenemos que tenderles una mano para salir adelante. Ese es un país que se organiza bien, ese es un país que funciona bien y sobre esa base estamos trabajando.

Por eso hoy aquí, alcalde, junto con darle las gracias por sus palabras de bienvenida, junto con decirle que llego aquí como a mi casa, porque tuvo la gentileza usted de entregarme las llaves de Huasco en otra ocasión, y llego, entonces, con llaves propias, junto con darle las gracias por eso, quiero decirle que llego como Presidente con la satisfacción de lo que estamos haciendo. He anotado los tres puntos que usted me dijo: cómo hacemos para fortalecer el hospital, cómo hacemos para que Huasco sea declarado comuna turístico-social y cómo buscamos fuentes estables de trabajo que le den un sentido y orientación, particularmente a los jóvenes aquí. Esa es nuestra obligación.

Por lo tanto, junto con ver cómo avanzan estas obras acá en la costanera, junto con ver

cuáles son las obras de avance que tenemos en materia de vivienda o en las distintas actividades, le quisiera decir que lo que estamos haciendo es invertir en la dignidad de la gente, es generar un país donde cada uno de nosotros sienta que el sol ilumina por igual a cada uno de sus hijos, donde todos tengamos iguales posibilidades, donde todos podamos desarrollarnos hasta donde la imaginación, nuestra inteligencia nos permite desarrollarnos, sin importar en qué lugar de Chile nació, en qué clase de familia nació. Queremos un país donde los chilenos y chilenas tengamos iguales posibilidades de desarrollarnos, de soñar y de crecer. Y eso es lo que estamos haciendo.

Y al invertir más donde hay menos, al poner más empuje donde la gente se siente más aislada, entonces lo que estamos haciendo es generar un país que sea un poquito más justo, para que todos tengan iguales posibilidades.

Aquí en Huasco, cuando lleguemos al 2010, vamos a decir "sí, ahora estamos conectados de una manera distinta a Chile, estamos conectados de norte a sur y también de este a oeste, estamos conectados de una manera distinta a través de la costa, de una manera distinta para entender el desarrollo de Huasco", este que ha sido un gran puerto.

Por eso hoy les quiero transmitir un mensaje de optimismo y de alegría y también darle las gracias a todos ustedes por estar acá acompañándonos en esta hermosa tarde, con el sol que ilumina como queremos que ilumine a Chile, a todos y cada uno de los huasquinos, a todos y cada uno de sus hijos. Muchas gracias.